

Letia, un village sans poubelle

Depuis le 2 novembre, cette commune est la première du Spelunca-Liamone à bénéficier d'une collecte des déchets en porte à porte. Les containers de tri sélectif ont disparu du paysage. En cas de bilan positif, l'intercommunalité envisage d'étendre le procédé à tout son territoire

Depuis le 2 novembre, Letia bénéficie d'une collecte des déchets en porte à porte. La période de test dure une année entière au terme de laquelle, si le bilan s'avère positif, François Colonna, président de la communauté de communes Spelunca-Liamone, envisage d'étendre le procédé à l'ensemble des 31 communes de la région Ouest-Corse.

Le village, qui compte 120 habitants, a été choisi pour la mise en place de la collecte en porte à porte. Des agents de collecte sont chargés de faire le tri des biodéchets, celui des ordures ménagères, du papier, du verre et des emballages. Du lundi au vendredi, à 8 heures du matin, deux agents de collecte

Angèle Chiappini et sa première adjointe Hélène Fiori sont satisfaites des premiers résultats enregistrés.

l'évacuent leur ménage. Alors que la crise sanitaire met tout à l'arrêt en avril, l'île prend le tournant par les normes pendant la révolution électorale et organise une réunion publique d'information au mois

d'août à laquelle, dans le village, au plein cœur de la phase d'information de la population, on l'appelle tout !, souligne-t-elle.

Le village bénéfice de surcroît d'une semaine de vacances à temps plein. Valérie Blodoueff, cette dernière fournit à l'ensemble des personnes présentes au village un guide pratique sous forme d'un prospectus qui reprennent toutes les explications, avec un numéro d'appel en cas de question, bien que le premier réflexe de la population, qui est relativement âgée, soit d'appeler systématiquement la mairie plutôt que l'ambassadeur. « Nous avons commencé le test en période hivernale, pour que ce soit plus facile », précise Angèle Chiappini. « C'est quoi ce nouveau

procédé au ramassage dans les deux hameaux qui constituent le village. D'abord Saint-Roch. Certains habitants les gardent et sortent devant leur sac en main propre, d'autre préfèrent le laisser à l'entrée commune, sur un trottoir ou accroché à un arbre. Les agents échangent ensuite sur Saint-Martin. À 9 heures la collecte est terminée.

Sous l'apparence simplicité du processus, il y a en réalité un peu de tout : l'implération totale de la collecte, l'opération tout court de la collecte, l'opération tout court par agent, l'agent qui va faire le travail à travers Jean et Kevin, les deux agents allant au village ; il y a aussi l'agent qui va faire le travail et dépose les sacs dans chaque foyers, souligne ainsi Hélène. Si je n'ai rien fait de mal, ils viennent à la porte et je fais une petite visite ». Et entre voisins, la solidarité joue, notamment quand, pendant les jours de neige ou de pluie, on va chez les plus modestes récupérer les sacs à sortir. Les plus modestes temps, il a fallu s'organiser pour éviter que chiens, chats, vaches et cochons ne se servent avant le ramassage. Beaucoup ont une ferme ou un jardin et ont investi dans des petites poubelles

ambassadeur de tri la liste des résidents à l'année, celle de ceux qui viennent le week-end, enfin celle des personnes présentes au village seulement.

Commence alors un long travail de visite sur rendez-vous dans chaque foyer : Christophe Van Imbeck explique à chacun le fonctionnement, les horaires, les plantations ; il fournit les sacs transparents dotés d'un code couleur en fonction du contenu à y déposer, ainsi qu'un guide pratique sous forme d'un prospectus qui reprennent toutes les explications, avec un numéro d'appel en cas de question, bien que le premier réflexe de la population, qui est relativement âgée, soit d'appeler systématiquement la mairie plutôt que l'ambassadeur. « Nous avons commencé le test en période hivernale, pour que ce soit plus facile », précise Angèle Chiappini. « C'est quoi ce nouveau

quatre heures jours puis l'île seraient toutes au far et à manœuvrer. Si on passe le cap de l'hiver et que les gens jouent le jeu, nous aurons réussi », poursuit-t-elle.

Des résultats probants

Dès lors et déjà, la commune peut se vanter d'obtenir un taux de tri exemplaire : avant 2014, les ordures ménagères (OM) représentaient environ 80 % des déchets. La mise en place des containers de tri dans les villages avait réduit ce taux de 25 %. Depuis la collecte en porte à porte, Letia enregistre un taux d'OM de seulement 20 %, soit moins que les embouteillages, fait constater.

« Sur la même période, on est tombé de 4,5 tonnes à 200 kg », se félicite Angèle Chiappini. Rien qu'à

l'œil, on voit que ça marche ! »

PASCAL CHAUVEAU



La visite quotidienne des agents de collecte contribue à créer du lien social.

PIERRE PIC



Toute l'équipe a travaillé un mois et demi en amont pour mettre en place le porte à porte.

Au-delà de quelques critiques, l'adhésion

À Letia, toute la population est fidèle au tri, mais cela commence par le responsable, et certains soulignent que la collecte en porte à porte a, de surcroît, créé du lien social. D'abord à travers Jean et Kevin, les deux agents allant au village ; il y a aussi l'agent qui va faire le travail et dépose les sacs dans chaque foyer, souligne ainsi Hélène. Si je n'ai rien fait de mal, ils viennent à la porte et je fais une petite visite ». Et entre voisins, la solidarité joue, notamment quand, pendant les jours de neige ou de pluie, on va chez les plus modestes récupérer les sacs à sortir. Les plus modestes temps, il a fallu s'organiser pour éviter que chiens, chats, vaches et cochons ne se servent avant le ramassage. Beaucoup ont une ferme ou un jardin et ont investi dans des petites poubelles



Chaque foyer a reçu un kit d'emballage et un prospectus explicatif.

de tri. Pour sa part, Jeanne se plaint de quelques fois occasionnelles : ayant été obligé de contenir quand elle le souhaitait, maintenant il faut s'adapter. Comme elle, Manu ne différencie pas encore bien les semaines passées pour le papier, en catégories impavides pour le verre, alors elles préparent les deux, et les agents savent bien quel sac prendre... La notion d'ordures ménagères reste encore floue, et il faut donc enseigner qu'il s'agit des déchets qui ne se rentrent pas. D'autres, enfin, se plaignent du sac trop fragile devant les biodéchets, qu'il faille défaire pour qu'il ne craque pas. Christian suggère, de son côté, une régularisation qui serait à son avis plus efficace : « Maintenant qu'il n'y a quasiment plus d'ordures ménagères, les collecter tout fait par quinzaine suffit largement. Ainsi, les agents pourraient deux fois au lieu d'une seule pour les emballages qui restent encore ce qui prend le plus de place... »



Comment éviter que les animaux errants passent avant les agents de collecte...

Coûts réduits à terme

La compétence de la collecte des déchets revient aux communautés de communes, tandis que leur traitement est assuré par le Syvalac. Ce dernier facture uniquement la part d'ordures ménagères, à hauteur de 256 € pour chaque tonne envoiée. À l'inverse, le Syvalac reverse à la communauté de communes un soutien incitatif sur ce qui est trié.

Le calcul des estimations de l'année, facturées immédiatement, est basé sur le tonnage réel de l'année précédente. En effet, en 2020, les redevances d'ordures ménagères étaient basées sur ce qui a été jeté en 2019. Ainsi, même si dès demain nous devions tous des bons clés en matière de tri, il faudra encore payer de nombreux mois nos incivilités passées.

R.C.